

ATREVIA™



CLAVES LATINOAMERICANAS

AGOSTO 2024

Los resultados económicos en Latinoamérica mostraron una mayor divergencia entre países y el problema de la inseguridad se generaliza

Los datos económicos en la región han sido variados durante el último mes, con algunos países mostrando indicadores positivos, tanto altos como moderados, y otros enfrentando cierto estancamiento. Sin embargo, un patrón común ha sido el incremento de la preocupación ciudadana por la inseguridad.

En Uruguay, se aprobó realizar un referéndum para ampliar las facultades de las autoridades en la lucha contra el crimen, coincidiendo con las elecciones en las que la izquierda lidera las encuestas. Por su parte, el Gobierno de Ecuador ha decretado un toque de queda en ciertas zonas del país especialmente afectadas por la violencia, mientras preocupa una potencial nueva crisis energética y el bajo crecimiento del PIB.

A fin de estimular una economía que enfrenta diversos desafíos, el banco central de Colombia volvió a recortar las tasas de interés en un contexto de alta desaprobación ciudadana hacia la gestión del presidente Gustavo Petro. Su homóloga peruana también sufre una baja popularidad, pese a que el país registra muy buenos datos en cuanto al PIB, la inflación, el desempleo y de índole comercial.

Argentina anotó su mejor dato inflacionario en lo que va de año, continuando con la tendencia bajista, pero empeora el mercado laboral y las condiciones económicas de los trabajadores. En esta línea de resultados mixtos, los datos de inflación y paro fueron menos positivos en México, pero la divisa local se revalorizó frente al dólar y el déficit público está dentro de las previsiones.

Los indicadores de Chile no tuvieron variaciones destacadas respecto del mes anterior, pero el salario mínimo subió, siendo ya la tercera vez que lo hace en el último año. Finalmente, en el plano internacional, Brasil lidera los esfuerzos diplomáticos que buscan solucionar la crisis política en Venezuela, pese a la postura a veces ambigua del presidente Lula da Silva y de su gobierno al respecto.



La presidenta de Perú, Dina Boluarte, dio su mensaje a la nación, en el que anunció un proyecto minero de envergadura y la creación y fusión de varios ministerios. Sin embargo, el 52% de los ciudadanos expresó insatisfacción con el discurso y la desaprobación de la presidenta es elevada, alcanzando el 88%. La economía se muestra dinámica, creció en un 5,04% en mayo respecto del mismo periodo del año anterior, la inflación disminuyó, la población ocupada en Lima Metropolitana aumentó y la balanza comercial acumula un destacado superávit.

Las relaciones entre el presidente ecuatoriano Daniel Noboa y la vicepresidenta Verónica Abad continúan deteriorándose, hasta el punto en el que Abad ha presentado una denuncia ante el Tribunal Contencioso Electoral solicitando la destitución del mandatario. La sequía que sufre el país podría generar una nueva crisis energética y el crecimiento económico ha sido modesto en el primer trimestre de 2024. El gobierno ha vuelto a decretar un toque de queda en varias zonas del país a causa de la inseguridad.

La tercera legislatura comenzó en Colombia centrada en tratar las reformas clave para el gobierno de Gustavo Petro, como las de salud, del sistema de pensiones y laboral. Sin embargo, la división en el Congreso y casos de corrupción dificultan su avance. La economía enfrenta retos por un importante déficit fiscal y un bajo índice de ejecución del presupuesto, mientras que el Banco de la República ha recortado la tasa de interés para estimular el crecimiento. Alcanzar la "Paz Total" se complica tras el fin del alto el fuego con el ELN.

El salario mínimo aumentó en Chile hasta los 500.000 pesos mensuales (USD ≈535), y el gobierno implementó un subsidio para mitigar su impacto en las MiPymes. El Banco Central de Chile anunció que mantendría la tasa de interés en el 5,75%, mientras la variación anual del IPC en junio fue del 3,8%. La seguridad, la inmigración y la sanidad son los principales problemas que enfrenta el país según la ciudadanía, y la aprobación del presidente Boric ha caído al 31%.

La firma del Pacto de Mayo en Argentina, compromiso para avanzar en políticas que el gobierno considera clave, consolidó las posturas del oficialismo y de la oposición para las próximas negociaciones. La inflación continúa la tendencia a la baja iniciada hace meses, y registró su menor nivel en el año. Sin embargo, los datos de empleo y las condiciones económicas de los trabajadores empeoran. La aprobación de Javier Milei tuvo una ligera recuperación, seguramente gracias a la cobertura mediática de las elecciones de Venezuela y a las denuncias por violencia de género contra el exmandatario Alberto Fernández.

Brasil lidera la iniciativa diplomática para que Nicolás Maduro entregue las actas electorales, gracias a la capacidad de Lula da Silva para mediar entre el gobierno chavista y la oposición. La inflación interanual alcanzó el 4,50%, impulsada por el alza del combustible, situándose en el límite de la meta del Banco Central. Un accidente aéreo dejó 61 víctimas, y Brasil ganó 20 medallas en las Olimpiadas de París 2024, su segundo mejor resultado histórico.



Claudia Sheinbaum fue acreditada como la presidenta electa de México, y tomará posesión el próximo 1 de octubre. Anunció integrantes de su futuro gabinete, como Arturo Zaldívar y Zoé Robledo, quienes liderarán la oficina de la Presidencia y el Instituto Mexicano del Seguro Social, respectivamente. La inflación mantiene una tendencia al alza y hubo malos datos en el mercado laboral, pero el peso mexicano se revalorizó en las últimas semanas y el déficit público se mantiene dentro de las previsiones.

El Partido Nacional, al frente del gobierno en Uruguay, se ve afectado por un caso de corrupción que podría perjudicarlo en las elecciones de octubre, con la izquierda liderando las encuestas. Junto con los comicios, se celebrará un plebiscito sobre allanamientos nocturnos impulsado por el aumento de la violencia vinculada al narcotráfico. El Poder Ejecutivo autorizó a Google a construir un data center que empleará a alrededor de 800 personas.



| PERÚ

CONTEXTO POLÍTICO

El mensaje a la nación de la presidenta Dina Boluarte fue el más largo de la historia del país, durando 5 horas. La mandataria ofreció un detallado repaso de su gestión y anunció acciones como la fusión de los ministerios de la Mujer y de Inclusión Social, la creación del de Infraestructura y el cambio del Ministerio del Interior por el de Seguridad Pública.

Boluarte aclaró que el proyecto minero de Tía María sí se concretará y que generará 9.000 puestos de trabajo durante su etapa de construcción, además de 4.800 empleos permanentes, tanto directos como indirectos. La inversión en el plan ascendería a alrededor de USD 1.400 millones y producirá 120.000 toneladas métricas de cobre refinado anualmente.

Eduardo Salhuana, legislador de Alianza Para el Progreso, fue elegido presidente del Congreso para el periodo 2024-2025. Lo acompañarán Patricia Juárez como primera vicepresidenta, Waldemar Cerrón como segundo y Alejandro Caveró como tercero. Salhuana enfrenta denuncias por parte de la Procuraduría General del Estado, que en mayo solicitó a la Fiscalía de la Nación que investigara al parlamentario y a su asesora Saby Meza Malqui, por presuntas irregularidades en beneficio del empresario minero Saxi Arapa.

CONTEXTO ECONÓMICO

El informe del Banco Central de Reserva del Perú (BCRP) señaló que el balance comercial acumulado en los últimos doce meses alcanzó un superávit de USD 18.737 millones en junio, lo que representa un crecimiento del 38,06% en comparación con el mismo periodo de 2023. En términos mensuales, junio registró un excedente comercial de USD 2.455 millones, USD 977 millones más que en el mismo mes del año anterior.

La tasa de inflación a doce meses disminuyó del 2,3% en junio al 2,1% en julio, mientras que la subyacente, sin alimentos y energía, a doce meses pasó del 3,1% al 3,0% en el mismo periodo. Con estos datos, y la expectativa de que la inflación siga por debajo de la meta del 3,0%, el BCRP decidió recortar la tasa de interés de referencia en 25 puntos básicos, hasta el 5,50%.

Además, la economía peruana tuvo una expansión del 5,04% en mayo respecto del mismo mes de año anterior, según el Instituto Nacional de Estadística e Informática. Este es el segundo mes de alto crecimiento, tras el 5,28% de abril, mostrando un buen desempeño de la producción nacional, especialmente por el impulso del sector pesquero, que aumentó en un 329,16%, y el manufacturero, que lo hizo en un 18,59%.

CONTEXTO SOCIAL

La población empleada en Lima Metropolitana creció un 4,7% en el segundo trimestre en comparación con el mismo periodo del año anterior, según la Encuesta Permanente de Empleo Nacional (EPEN). De esta forma, más de 5,46 millones de personas tienen trabajo en la zona urbana de la capital, con una tasa de desempleo del 6%.

El informe del EPEN señala que la población ocupada femenina aumentó en un 6,4%, mientras que la masculina lo hizo un 3,3%. Sin embargo, el salario promedio de los hombres se sitúa en 2.295,8 soles (USD ≈614), tras un incremento del 6,5%, y el de las mujeres en 1.642,5 soles (USD ≈439), con una caída del 0,4%.

Una reciente encuesta del Instituto Peruano de Economía (IPE) revela que el 88% de los peruanos desaprueba la gestión de Dina Boluarte, una ligera mejora respecto al 90% en mayo y julio. Su aprobación se mantiene en un escaso 6%. Los sentimientos predominantes hacia su gobierno son de decepción, tristeza y cólera, similares a los que genera el Congreso, en el que el 69% de los encuestados no confía. Además, el 52% de los ciudadanos que siguió el discurso de Boluarte se sintió insatisfecho con los temas tratados.



| ECUADOR

CONTEXTO POLÍTICO

Ecuador se prepara para las elecciones generales de febrero de 2025. Los partidos políticos están seleccionando candidatos y tienen hasta el 30 de agosto para cerrar alianzas y definir los binomios presidenciales. El Consejo Nacional Electoral aprobó el padrón con más de 13,7 millones de votantes, destacando la presencia de jóvenes y migrantes. Si es necesario, la segunda vuelta se realizará el 13 de abril de 2025.

Las relaciones entre el presidente Daniel Noboa y la vicepresidenta Verónica Abad siguen deteriorándose. Desde Israel, Abad negó haber recibido dinero para la campaña de 2023, rechazando las acusaciones provenientes del entorno del presidente. Tras ser trasladada a la Embajada de Ecuador en Ankara por el conflicto en Oriente Medio, presentó una denuncia ante el Tribunal Contencioso Electoral por violencia política de género, solicitando la destitución de Noboa y de tres funcionarios cercanos.

El gobierno creó el Comité Interinstitucional de Estabilidad Financiera (CIEF) para mitigar riesgos en el sistema financiero y designó al General Víctor Zárate como comandante General de la Policía.

La Asamblea Nacional aprobó dos juicios políticos contra la ministra del Interior, Mónica Palencia, y archivó el juicio contra la canciller Gabriela Sommerfeld. Finalmente, el Legislativo inició su receso del 19 de agosto al 2 de septiembre.

CONTEXTO ECONÓMICO

Ecuador afronta una crisis energética por un déficit de 500 megavatios, de los cuales solo se han asegurado 341 hasta el momento. La situación se ha agravado por la sequía, que ha reducido los caudales de los ríos que alimentan las principales hidroeléctricas. En respuesta, el presidente Noboa ha decretado el estado de emergencia en el sector eléctrico, permitiendo asignar recursos y adoptar medidas urgentes.

El ministro de Economía, Juan Vega, afirmó que el país no está en recesión, tras haberse registrado un crecimiento del 1% del PIB en el primer trimestre de 2024. En cuanto al cierre del campo ITT, el gobierno prevé minimizar riesgos ambientales y propone un modelo económico con mayor inversión privada para compensar la disminución en la producción petrolera.

El aumento del IVA al 15% y la reducción de subsidios a la gasolina han tenido un impacto menor, con una recaudación adicional de USD 3.000 millones anuales.

En el marco del nuevo sistema de bandas de fluctuación mensual, los precios de las gasolinas Extra y Ecopaís subieron a USD 2,766 por galón, y la gasolina Súper a USD 4 por galón.

Ecuador y Reino Unido firmaron un convenio para eliminar la doble tributación sobre la renta y las ganancias de capital, promoviendo inversiones británicas y facilitando una planificación fiscal más eficiente.

CONTEXTO SOCIAL

La Corte Constitucional validó parcialmente el estado de excepción decretado por el presidente Noboa el 2 de julio de 2024, que abarcó seis provincias y un municipio con altos índices de violencia. Aunque la medida fue aprobada en términos generales, la Corte declaró inconstitucional la limitación del derecho a la libre asociación y criticó la falta de justificación del gobierno sobre la recurrencia del estado de excepción por quinta vez. Además, el informe de la organización WJA presentado por la presidencia no se ajustó a la normativa nacional y podría considerarse una injerencia externa inapropiada.

En respuesta a la situación de inseguridad, el presidente Noboa decretó un toque de queda en 20 cantones y parroquias de las provincias de Azuay, Guayas, Los Ríos y Orellana. Esta medida, que se enmarca en la reforma del Decreto Ejecutivo No. 318, tiene como objetivo fortalecer la seguridad en las áreas afectadas.

Por otro lado, la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró una emergencia de salud internacional debido al aumento de casos de viruela del mono, que ya superan los 14.000, con 524 muertes reportadas. En respuesta a esta situación, el Ministerio de Salud Pública anunció la adquisición de un nuevo lote de vacunas contra este virus, destinado a grupos de riesgo para prevenir posibles contagios.



| COLOMBIA

CONTEXTO POLÍTICO

La tercera legislatura comenzó enfocada en tratar las reformas de salud, del sistema de pensiones y laboral, clave para el gobierno del presidente Gustavo Petro. La nueva reforma sanitaria, presentada por el ministro de Salud, Guillermo Jaramillo, se centrará en cambios específicos y tendrá menos de 50 artículos, a diferencia de la propuesta anterior, que fue rechazada por su amplio alcance.

Sin embargo, estas reformas se enfrentan a un Congreso dividido, donde bancadas como las de 'la U' y de Alianza Verde están fragmentadas, lo que dificulta alcanzar los consensos necesarios para su aprobación. El nuevo ministro del Interior, Juan Fernando Cristo, busca mediar y consolidar apoyos, pero su labor se ha visto obstaculizada por recientes escándalos, como el caso de corrupción en la UNGRD, que involucra sobornos y contratos irregulares con altos funcionarios del gobierno. Esta situación ha debilitado la cohesión interna del Ejecutivo, esencial para el avance de la agenda legislativa.

La respuesta de Petro a las elecciones en Venezuela ha generado críticas, especialmente por su silencio ante las denuncias de fraude, lo que ha suscitado preocupación en la comunidad internacional y podría afectar su imagen política en la región.

CONTEXTO ECONÓMICO

El presupuesto de 2025 refleja un déficit de COP \$700.000 millones, destinado a cubrir subsidios energéticos, lo que sería una muestra de las dificultades que está teniendo el gobierno para mantener la estabilidad financiera. Además, al llegar a la mitad del año, la ejecución del presupuesto general ha sido baja, con solo un 46,4% de los compromisos asumidos y un 21,9% en pagos de inversión realizados, lo que también genera preocupaciones sobre la capacidad del gobierno para cumplir con sus objetivos.

Las importaciones aumentaron un 2,2% en mayo respecto al mismo mes del año anterior, impulsadas principalmente por el sector energético y las industrias extractivas. Sin embargo, en los primeros cinco meses del año, las importaciones totales cayeron un 3,3% en comparación con el mismo periodo de 2023.

La caída del 17% en la recaudación tributaria respecto al año anterior agrava la gestión fiscal, y aunque el Ministerio de Hacienda proyecta un crecimiento del 3% para 2025, la situación se presenta compleja.

La cotización del peso colombiano ha sido volátil, afectada por las remesas y la decisión del Banco de la República de reducir las tasas de interés al 10,75% para impulsar la economía. Además, el presupuesto para 2025, de 523 billones, que prioriza programas sociales, ha suscitado críticas debido a la reducción en inversión pública.

CONTEXTO SOCIAL

El presidente Gustavo Petro enfrenta un creciente descontento social, con una desaprobación del 62%, la más alta desde que asumió el cargo.

La política de "Paz Total", una de las principales iniciativas de su gobierno, está en riesgo debido a la falta de avances concretos. Tras 360 días de alto el fuego con las Fuerzas Militares, el más prolongado de la historia del ELN, este concluyó sin acuerdo de prórroga, complicando las negociaciones de paz. La violencia continúa siendo un problema crítico en Colombia, con un aumento del 90% en el número de secuestros durante el primer año de mandato de Petro y altos niveles de homicidios de líderes sociales.

Estos indicadores de inseguridad, junto con incidentes recientes como el secuestro de 18 personas en Arauca, han generado dudas sobre la disposición del ELN para alcanzar la paz. Además, han debilitado la posición del gobierno en su capacidad para resolver el conflicto y han afectado la confianza de la sociedad en el proceso.



| CHILE

CONTEXTO POLÍTICO

El salario mínimo aumentó a los 500.000 pesos (USD ≈535) mensuales desde el 1 de julio, beneficiando a más de 800.000 trabajadores. Para mitigar el impacto que supone en las MiPymes, el gobierno otorga un subsidio que hasta ahora beneficia a más de 150.000 empresas, con montos variables según su tamaño. Las tarifas eléctricas crecieron hasta un 47% tras el fin del congelamiento de precio, y se espera que suban aún más hacia finales de año.

El Senado aprobó el protocolo propuesto por el gobierno para la reforma de pensiones, lo que permitirá que el proyecto sea discutido y votado en general y en particular al mismo tiempo por la Comisión de Trabajo. Esta medida acelera el proceso y facilita la finalización del segundo trámite para enero de 2025.

El Senado respaldó la creación del Ministerio de Seguridad Pública para combatir el crimen organizado. Busca especializar las funciones de la Secretaría de Estado, y las discrepancias que se generen serán resueltas por una Comisión Mixta antes de la votación final.

El 1 de agosto entró en vigor la Ley Karin, que redefine el acoso laboral y sexual, e incorpora la perspectiva de género. Obliga ahora a empresas y entidades estatales a implementar protocolos preventivos contra el acoso y la violencia laboral.

CONTEXTO ECONÓMICO

El Índice Mensual de Actividad Económica (Imacec) de junio aumentó un marginal 0,1%, por debajo de las expectativas. El crecimiento estuvo impulsado por el sector minero, aunque el comercio cayó un 2% anual debido a menores ventas de automóviles y mayoristas. Por su parte, los servicios experimentaron una ligera contracción desestacionalizada del 0,2%.

El gobierno implementó el Subsidio Eléctrico, aunque las postulaciones han sido menos numerosas a las esperadas. El Pacto Fiscal avanzó con acuerdos para combatir la evasión tributaria y modernizar el Servicio de Impuestos Internos.

El Banco Central de Chile acordó mantener la tasa de interés de la política monetaria en el 5,75% en su reunión del 31 de julio. Además, informó que el índice de desempleo en el trimestre móvil que termina en junio se mantuvo en el 8,3%, mostrando una leve mejora reciente. La inflación de junio se alineó con lo proyectado en el último IPoM (Informe de Política Monetaria), con una variación anual del IPC del 3,8%. Las expectativas de inflación a dos años permanecen en torno al 3%.

El mercado laboral muestra recuperación, aunque persiste la brecha de género en las remuneraciones.

CONTEXTO SOCIAL

La seguridad, la inmigración y la sanidad son los temas prioritarios para los chilenos, con la delincuencia y el narcotráfico manteniéndose como los que más les preocupa. Esta persistente inquietud refleja la creciente sensación de inseguridad y el impacto del crimen en la vida cotidiana, lo que ha generado una demanda urgente de soluciones efectivas al respecto.

El control de la inmigración ilegal es el segundo tema que más preocupa a los ciudadanos según diversas encuestas, que perciben esta cuestión como un desafío para la seguridad, el empleo y los servicios públicos, además de sentir que la legislación actual es insuficiente.

En cuanto a la tercera, la sanidad, los chilenos manifiestan un descontento con el sistema que por experiencias personales pueden percibir como ineficiente, y por problemas como el acceso a tratamientos, largas listas de espera y la calidad de la atención.

Según la encuestadora Cadem, la aprobación del presidente Boric ha caído al 31%, mientras que la desaprobación asciende al 61%. Respecto del gabinete, la ministra del Interior, Carolina Tohá, ha visto una disminución significativa en su valoración, hasta el 42%, y el subsecretario Manuel Monsalve al 50%. Por el contrario, los ministros Jaime Pizarro, de Deporte, y Mario Marcel, de Hacienda, tienen los mejores niveles de aprobación, con el 76% y el 60%, respectivamente.



| ARGENTINA

CONTEXTO POLÍTICO

El presidente Javier Milei encabezó la firma del Pacto de Mayo en Tucumán el pasado 9 de julio, Día de la Independencia. Este supone un compromiso asumido con gobernadores y otras autoridades, incluidas personalidades de la oposición, para avanzar en las distintas políticas que el gobierno considera claves para el futuro del país. Tras la firma, las posturas tanto opositoras como aliadas al oficialismo se consolidaron en el Senado y la Cámara de Diputados, en preparación para las negociaciones políticas.

Entre los opositores más destacados se encuentra el gobernador de la provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof. Durante una conferencia de prensa, criticó al gobierno de La Libertad Avanza, afirmando que, "Tuvimos un retroceso de casi 20 años en pocos meses. Los salarios volvieron a niveles de abril de 2006", refiriéndose a la pérdida del poder adquisitivo de los argentinos.

El expresidente Alberto Fernández fue denunciado por la ex primera dama Fabiola Yañez por violencia de género. Dicha situación tomó gran relevancia en el debate público, y terminó de desplomar la imagen del exmandatario. Distintas figuras del peronismo, al que pertenece Fernández, salieron a expresar su repudio, pero la imagen del partido sufrió un fuerte golpe.

CONTEXTO ECONÓMICO

La inflación de julio habría sido la menor en lo que va del año, ubicándose en el 3,7%, según estimaciones del Banco Central. De confirmarse el dato, se consolidaría la tendencia a la baja iniciada en diciembre. La situación se debería a que, según explicaron desde la consultora EcoGo, "después de un junio donde la actualización de tarifas contribuyó a acelerar la nominalidad, en julio la prioridad volvió a ser la inflación, dejándose de lado la actualización de tarifas y aumentando el impuesto a los combustibles en una cuantía inferior a la estipulada en un primer momento".

Las estimaciones de la consultora Alyc Facimex destacaron señales positivas para los indicadores de producción y ventas de coches en comparación con el mes pasado, augurando un buen desempeño para una de las principales ramas de la industria. También se prevé un rendimiento favorable en el suministro de cemento y en el sector de la construcción.

Sin embargo, la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME) informó que las ventas minoristas de las pymes cayeron un 15,7% en julio respecto del año anterior. Además, aún están lejos de recuperar los niveles de noviembre de 2023, con una retracción acumulada del 17% en los primeros siete meses de 2024.

CONTEXTO SOCIAL

El Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC) informó que el desempleo subió al 7,7% en el primer trimestre de 2024, con casi un cuarto de la población activa buscando trabajo. En esta línea, un estudio de la Universidad de Buenos Aires (UBA) indica que el desempleo aumentó un 32,4% desde que Javier Milei asumió el gobierno, afectando a más de 1,08 millones de personas. El informe destaca un "deterioro significativo" de las condiciones sociales, con cifras comparables a las de septiembre de 2021, tras salir de la pandemia. De hecho, el 35% de los trabajadores actuales vive en pobreza.

Los aumentos continuos en las tarifas de energía, transporte y telecomunicaciones siguen siendo una preocupación destacada en las agendas mediática y social. Además, el desmantelamiento de organismos públicos avanza con intensidad, llevando incluso al cierre de algunas instituciones.

El nivel de aprobación de Javier Milei, que había estado en declive y cerca de los 40 puntos, muestra una ligera recuperación. Un sondeo de D'Alessio IROL Berensztein sitúa al presidente en tercer lugar en cuanto a valoración ciudadana, detrás de la vicepresidenta Victoria Villarroel y la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich. Analistas sugieren que este resurgimiento se debe al tratamiento mediático de las elecciones en Venezuela y a las denuncias de violencia de género contra Alberto Fernández.



| BRASIL

CONTEXTO POLÍTICO

El presidente Lula da Silva está liderando los esfuerzos diplomáticos internacionales para resolver la crisis política en Venezuela. El mandatario pidió que se entreguen las actas electorales y así buscar una solución negociada. Su papel ha sido reclamado por 30 expresidentes, la mayoría latinoamericanos, en una carta abierta en la que le piden que defienda la democracia en Venezuela. Lula encabeza, además, una iniciativa a tres bandas con los presidentes de México y de Colombia, de los cuales se espera que puedan mediar en la crisis con una hoja de ruta centrada en institucionalizar el conflicto, mostrar las actas y dialogar, en sintonía con las peticiones de Estados Unidos y la Unión Europea.

En paralelo, los diplomáticos brasileños en Caracas asumieron la representación de las embajadas de Perú y Argentina, cuyos miembros fueron expulsados por el gobierno venezolano.

La crisis venezolana también está agitando la política interna del país. La postura a veces ambigua del presidente, que inicialmente minimizó la tensión que atraviesa Venezuela, junto a la decisión de algunos miembros de su partido de reconocer la victoria de Maduro, no está siendo bien recibida por sus aliados en el Palacio del Planalto.

CONTEXTO ECONÓMICO

La inflación se aceleró en julio un 0,38% hasta alcanzar una tasa del 4,50% en los últimos 12 meses, en gran parte debido al aumento del precio de los combustibles. De esta forma se sitúa en el límite de la meta del Banco Central, del 3% con un margen de tolerancia de 1,5 puntos porcentuales. La gasolina subió un 3,15%, el etanol un 5,9% y los pasajes aéreos un 19,39%, lo que impactó el sector del transporte, cuyos precios se elevaron un 1,82%.

Los ministros de finanzas del G20 se reunieron en Río de Janeiro y acordaron trabajar para asegurar que los superricos paguen impuestos efectivos, aunque no se alcanzó un acuerdo global específico. La propuesta brasileña de un impuesto mínimo del 2% a los multimillonarios está siendo un punto clave de la presidencia de Brasil del G20, pero genera divisiones entre los miembros.

El país avanza hacia la legalización y regulación de los juegos de azar, tanto en espacios físicos como virtuales, con nuevas leyes publicadas por el Ministerio de Economía. Estas normas, que algunos grupos califican de insuficientes, entrarán en vigor en 2025 y buscan controlar el mercado de apuestas deportivas y juegos en línea, imponiendo sanciones y promoviendo el juego responsable.

CONTEXTO SOCIAL

Un avión brasileño de la compañía Voepass, que volaba de Cascavel a São Paulo, cayó en picado sobre la ciudad de Vinhedo, matando a las 61 personas que viajaban a bordo. Las autoridades están todavía investigando las causas del accidente, barajando la teoría de la acumulación de hielo en las alas como la más probable.

Brasil lideró el medallero latinoamericano en las Olimpiadas de París 2024 con la obtención 20 medallas, el segundo mejor resultado en su historia y ocupando el puesto 20 a nivel mundial. Por primera vez, las mujeres ganaron más trofeos que los hombres, destacando el liderazgo de la gimnasta artística Rebeca Andrade, que se convirtió en la mayor medallista olímpica de Brasil, con cuatro insignias obtenidas en París y seis en total.

El país avanza en su campaña a favor de la vacunación y sale de la lista de los 20 países con más niños no vacunados. Un nuevo informe de la OMS/UNICEF mostró que el número de niños brasileños que no recibieron ninguna dosis de la DTP, que protege contra la difteria, el tétano y la tos ferina, disminuyó de 418.000 en 2022 a 103.000 en 2023.



| MÉXICO

CONTEXTO POLÍTICO

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) entregó la constancia como presidenta electa de México a Claudia Sheinbaum Pardo, quien asumirá el cargo el próximo 1 de octubre, tras resolver impugnaciones y emitir los resultados definitivos del proceso electoral.

El gabinete incluirá a Arturo Zaldívar como coordinador de Política y Gobierno de la Presidencia; Marath Baruch y Zoé Robledo continuarán al frente de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) y del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), respectivamente; Emilia Calleja será la titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE); y Josefina Rodríguez, secretaria de Turismo (SECTUR).

A partir del 28 de agosto, el Instituto Nacional Electoral (INE) asignará las diputaciones plurinominales conforme al Artículo 54 de la Constitución, que establece un límite del 8% de sobrerepresentación para cada partido político, independientemente de las coaliciones. Este mecanismo podría permitir al oficialismo obtener la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, es decir, dos tercios de los votos necesarios para aprobar reformas constitucionales sin necesidad del apoyo de la oposición.

Antes del inicio del próximo periodo ordinario de sesiones del Congreso de la Unión, previsto para el 1 de septiembre, los legisladores de Morena podrían aprobar varias reformas polémicas, como sobre la elección de jueces y magistrados del Poder Judicial o de la eliminación de organismos autónomos

CONTEXTO ECONÓMICO

Raquel Buenrostro, titular de Economía, confirmó que México ha subido de la posición 15 a la 12 en el ranking mundial de economías. Uno de los principales retos para la próxima administración será consolidar la llegada de inversiones mediante el nearshoring y revisar el acuerdo comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) descartó la posibilidad de una recesión económica en el país para 2025. El déficit público proyectado para el próximo año, que representa el 3,5% del Producto Interior Bruto, está en línea con las previsiones establecidas.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) informó que la inflación alcanzó el 5,57% en julio, marcando el quinto mes consecutivo de incremento. Este aumento ha afectado especialmente a alimentos de la canasta básica, como el jitomate, la cebolla, el chayote o el aguacate.

De acuerdo con el Banco de México (BANXICO), el tipo de cambio llegó a inicios de agosto a los 19,60 pesos por dólar, lo que representa una depreciación del 20,5% en comparación con el 9 de abril pasado, cuando la cotización alcanzó las 16,26 unidades, su nivel más bajo en casi nueve años. Sin embargo, la divisa local ha vuelto a revalorizarse en las últimas semanas.

CONTEXTO SOCIAL

Antes de tomar posesión como presidenta de México, Claudia Sheinbaum anunció que su gobierno prevé invertir aproximadamente 300.000 millones de pesos en obras de infraestructura y programas sociales. En lo que va del actual gobierno, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ha destinado cerca de 2,9 billones de pesos a programas sociales, como la pensión para adultos mayores y becas para jóvenes, entre otros.

Al cierre de junio, el mercado laboral había perdido 863.862 puestos de trabajo registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), lo que equivale al 2,8% de la población total, el porcentaje más alto del año. Estas pérdidas se concentraron en los sectores industrial, de construcción y de servicios.

Tras la captura de Ismael "El Mayo" Zambada y Joaquín Guzmán López, considerados líderes del Cártel de Sinaloa en El Paso, Texas, la relación entre México y Estados Unidos en temas de seguridad ha sido tensa. El presidente López Obrador advirtió sobre una posible intromisión de fuerzas estadounidenses en México debido a acuerdos con los detenidos.

Según la encuestadora Mitofsky, al cierre de julio, Andrés Manuel López Obrador, tenía una aprobación del 64,4% y una desaprobación del 35,4%. Esta valoración podría estar vinculada al triunfo de su partido en las elecciones del 2 de junio.



| URUGUAY

CONTEXTO POLÍTICO

Un nuevo escándalo golpeó al gobernante Partido Nacional. El ahora exintendente de Artigas, Pablo Caram, fue condenado junto a varios funcionarios por irregularidades en el pago de horas extras en la Intendencia. Este caso podría impactar negativamente al partido en las elecciones nacionales de octubre, donde el Frente Amplio va liderando las encuestas.

En el Partido Colorado, Pedro Bordaberry, exsenador, exministro y excandidato presidencial, anunció su regreso a la política, dividiendo al partido en dos corrientes: una encabezada por él y otra por el candidato a la presidencia Andrés Ojeda.

Uruguay reconoció a Edmundo González como el ganador de las elecciones en Venezuela y se unió a la declaración conjunta que exige al régimen de Nicolás Maduro respetar el proceso electoral. La embajadora uruguaya en Venezuela, Silvana Montes de Oca, regresó a Uruguay tras la expulsión dispuesta por el gobierno de Maduro.

El Parlamento aprobó una ley de medios que regula los servicios de difusión de contenido audiovisual. Sin embargo, un artículo polémico sobre la imparcialidad de la información, propuesto por el partido de derechas Cabildo Abierto, fue vetado horas después por el presidente Luis Lacalle Pou por ser "incompatible con la libertad de expresión".

CONTEXTO ECONÓMICO

La inflación interanual aumentó al 5,45% en julio, superando el promedio anual del 4,5%, pero se mantiene dentro del rango meta que se propuso el gobierno encabezado por Luis Lacalle Pou, que va del 3% al 6%. El IPC se moderó al 2,8% interanual, en gran parte debido a la reducción en el costo de la electricidad. La categoría de alimentos y bebidas se abarató un 0,56%, principalmente a causa a la bajada de precios en carnes, frutas y hortalizas

Tras varios meses de negociaciones, el Poder Ejecutivo autorizó a la multinacional Google a construir su data center en el Parque de las Ciencias en Canelones. Este proyecto, que empleará a alrededor de 800 personas, está condicionado al cumplimiento de varias exigencias, la mayoría relacionadas con el impacto ambiental de la construcción.

La Cámara de Representantes aprobó la última Rendición de Cuentas y Balance de Ejecución Presupuestal del Ejercicio 2023, con posturas encontradas sobre el déficit y el gasto social. Mientras que desde el oficialismo se destacó la recuperación económica tras la pandemia, la oposición advirtió sobre la persistencia de un déficit fiscal "no contabilizado", acusando al gobierno de dejar un país con mayor desigualdad, pobreza y un desarrollo económico "mediocre".

CONTEXTO SOCIAL

Aumenta la preocupación por el incremento de la violencia, en especial la vinculada al narcotráfico. En las próximas elecciones nacionales habrá un plebiscito para que la ciudadanía decida si habilita los allanamientos nocturnos, una iniciativa respaldada por senadores y diputados de todos los partidos políticos excepto el Frente Amplio.

Se hallaron nuevos restos humanos en el Batallón de Infantería nº14, unidad del Ejército Nacional durante la dictadura (1973-1985), muy cerca de donde se encontraron los restos de la militante comunista Amelia Sanjurjo en 2023. Con ello, se refuerza la hipótesis de que el lugar era un centro de detención y tortura que oculta más víctimas. Hasta hoy, solamente se han encontrado 35 de los 197 detenidos desaparecidos. La organización Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos sostiene que las Fuerzas Armadas uruguayas mienten sobre el paradero de los desaparecidos.

Gianina García, esposa del uruguayo Sebastián Marset, considerado uno de los narcotraficantes más poderosos del Cono Sur, fue detenida en España. Se sospecha que García forma parte de la organización criminal liderada por su marido. Marset, actualmente prófugo, fue detenido en Dubái en 2021 y liberado tras obtener un pasaporte uruguayo en un trámite exprés que provocó la renuncia de altos funcionarios del gobierno de Lacalle Pou.

ATREVIA™



www.atrevia.com



AGENCIA

RELACIONES PÚBLICAS

INFLUENCERS MARKETING

COMUNICACIÓN Y MARKETING DIGITAL

PUBLICIDAD Y ACTIVACIONES

CONSULTORIA

CORPORATE Y PUBLIC AFFAIRS

CULTURA Y PERSONAS

VIGILANCIA Y TRACKING DE TENDENCIAS SOCIALES

Para más información, puede contactar con:



CARMEN SÁNCHEZ-LAULHÉ

VP ATREVIA LATAM
(México, Centroamérica, región Andina & Brasil)

csanchezlaulhe@atrevia.com



MIGUEL ÁNGEL LÓPEZ

VP ATREVIA LATAM
(Perú & Cono Sur)

malopez@atrevia.com



ESPAÑA PORTUGAL BRUSELAS ARGENTINA BOLIVIA BRASIL CHILE COLOMBIA
ECUADOR MÉXICO PANAMÁ PARAGUAY PERÚ REPÚBLICA DOMINICANA URUGUAY